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世卫组织职工协会代表的发言 

主席先生，尊敬的执行委员会委员们，总干事，区域主任，同事们， 

1. 首先，我们对陈博士表示非常感谢，她在 3 月主动会见了世卫组织所有职工协会
的主席，而且她承认职工协会在与人事政策和服务条件有关的事项中起着重要的咨询
作用。 

2. 全系统范围的联合国改革现正进入努力构建一个“更强有力的世界性组织”的关
键阶段。我们代表全球的世卫组织工作人员，欢迎这一改革，但愿它能促进更有效的
工作环境，能促使形成一支健壮和能力得到增强的工作队伍，以便更好地改善会员国
的卫生结果。为此，我们认为世卫组织需要有一个一致的设想，能够在本组织发展壮
大、作出变革和调整以响应全球环境不断变化的需要时，维持工作人员士气和承诺。
总之，我们作为世卫组织的工作人员，明白我们必须继续学习，奉行一个学习型组织
的原则。 

3. 过去 10 年中，由于没有这样一种设想，采纳了一种可能玩世不恭的态度，使世卫
组织职工经受了一系列似乎永无止境的组织和管理改革。而推行这些改革时，有时几
乎或根本没有同全体职工协会进行有意义的磋商。更令人不安的是，一个倾向于悲观
的人可能会认为，这些改革中有些与对世卫组织的积极长期战略设想没有明确关联，
而且没有产生期望的影响，或没有得到效率和效益方面的系统评估。这方面的实例包
括：建立管理支助处，目前为止该处已接连经历了数次“整形”；强制实行“四年叫
停”规则；以及最近，以总部为基地开展的战略方向和能力审核工作。尽管这些改革
部分具有积极意义，但只限于实现各自的预期目标，结果出人意料地对职工造成了一
些严重的负面影响。 

4. 我们或许不久即将看到迄今为止进行的最重要的改革工作，即协调全球业务做法
并为世界范围授权和权力下放制定明确政策，还要相应实施全球管理系统，并随后将
后台办公室交易事项迁移和外包到一个集中的服务提供中心。 
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5. 这些措施确实具有带来积极变化的潜力，而且它们似乎关系到对世卫组织的一种
明确战略设想。毫无疑问，它们将大大改变我们工作和管理本组织资源的方式。全体
职工协会不反对这些措施；事实上，我们欢迎这些措施而且乐意给予支持，特别是如
果它们能有助于促使全组织上下采纳一种学习方针，我们就更乐于支持。然而，我们
要指出，至少在短期和中期内，全体工作人员以及外部世界是否能获益于这些改革，
将主要取决于目前为全组织服务的基层管理人员的行动。 

6. 有道是“一个无效率的官僚机构糟糕透顶，而一个有效率的官僚机构则更加糟
糕”。这句话今天在此对我们的意义是，随着世卫组织建立起一个技术和政策环境以便
能更严密地控制和监督常规行政工作，同时使权力下放达到空前程度；换句话说，随
着我们的组织成为一个严丝合缝的整体，使筹资、计划和实施工作成为这个整体的一
部分，各级管理人员和工作人员的权力将必然得到大大加强。但是，如果他们对本组
织政策和业务规则的了解和遵守不能与他们的责任齐头并进，而且，如果不能对遵守
情况和问责制进行积极监督，那么我们不得不指出，职工中恐怕确实会出现普遍的消
极和沮丧情绪。 

7. 除非本组织能够通过加强培训和确立有效的制衡制度，在其核心的管理和领导能
力方面，使全系统范围的绩效达到可接受的水平，否则可以想见，最终对本组织负责
的全体会员国有一天将会后悔所创立的其实不过是一个“有效率的官僚机构”。在这方
面，请大家注意，各国家办事处的工作人员在时间与空间上都远离某些监督机制，尤
其容易受到组织方面能力和绩效欠缺的影响。 

8. 尽管我们相信对全球管理系统的种种技术问题有严密的监管，但我们担心会相应
出现一些人力资源问题，要求人员能够适应和学习，这样实施和吸收的时间就可能超
出全球管理系统实施时间表所预期的时间。换言之，如果全球管理系统所涉普通职工
来不及吸收并将其影响融入他们的知识与行为，那么全球管理系统仅能按照纯技术规
范来全面运作是不够的。为了减轻对职工，以及对本组织基本服务提供的任何负面影
响，我们希望能充分强调这些问题。 

9. 此外，我们认为任何改革行动成功的一个核心因素应当是，更加注重本组织各级
职工的发展与学习。应当促进制定一套关于职业发展，包括轮换、调动和学习的政
策，以便发展和维持一支拥有多方面才能的工作队伍。我们感到高兴的是，这已部分
得到实现，职工发展模块已被纳入电子业绩管理和发展制度。然而，这项个人层面的
措施显然需要得到支持，要在规划计划和预算编制层面上采取相应和一致的措施，而
且如可能，还要重新考虑职工发展和学习规划的战略目的。 
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10. 我们感谢行政部门决定让全球的职工协会加入专题小组，负责监督由于实施全球
管理系统和建立服务提供中心产生的问题，包括负责制定一套有力的安全网政策。此
外，即将于今年 7 月 1 日生效的合同改革政策也令我们鼓舞，职员们将大受其益。 

11. 总干事一贯强调其决不容忍世卫组织内存在骚扰、滥用权力和行为不端现象的政
策，这也令我们鼓舞。我们很高兴告诉大家，陈博士不只“说到”，而且显然实际“做
到”。换言之，她以身作则。我们认为言行一致对于那些权力下放地点的同事们来说更
加重要，他们可能仅有有限的机会或根本没有机会见到监察员，所以会害怕对服务条
件表示担忧后遭到报复。 

12. 尽管如此，经常可以发现，本组织目前的观念 - 从规划、预算和行政委员会，经
执行委员会最终到由总干事担任最高领导的秘书处 - 仍然是，在制定最能深刻影响服
务条件的高级别政策时，尽量减少与职工进行协商。职工代表的投入往往只限于实施
已经决定的政策。我们认为，遗憾的是，涉及全球管理系统的高级别政策的情况也是
如此。各职工协会希望有机会证明它们能够建设性地促进制定这类政策，不仅能使这
一过程增值，而且还能为职工提供一个表明其兴趣和关切的独特渠道。 

13. 我们的意图不是要否定：世卫组织的职工为能够服务于本组织而骄傲，而且他们
已经证明自己忠心耿耿，有适应力并愿意学习和发展。然而，职工也在发生变化，现
在他们感到疲惫和焦虑，患上了一种“慢性改革疲劳综合征”。因此，全体职工协会认
为，在此当口本组织必须作出巨大努力，保护并吸收将受到即将发生的变化影响的职
员。这些变化不只包括实施全球管理系统和服务提供中心所带来的变化，还包括其后
将发生的变化。 

14. 总而言之，我们感谢并赞赏本届行政管理部门目前所作的努力，它正在与全体职
工协会一起努力建立一个更强和更有活力的协商进程。而且，令我们鼓舞的是，在创
造更开放、更坦率的氛围来讨论涉及人事政策和服务条件的问题与关切方面已经取得
进展。 

15. 主席先生，尊敬的执行委员会委员们，总干事，区域主任，同事们，感谢你们能
够考虑今天在此提出的问题与关切。 

=      =      = 


